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О Форуме Belarus IGF–2023
15 ноября 2023 года в «Минск Марриотт» прошел Пятый национальный 

Форум по управлению интернетом. Собрав более 500 участников, он 

стал самым масштабным мероприятием в истории Belarus IGF.

В этом уникальном для страны событии участвуют представители 

государства, бизнеса, некоммерческих организаций, технического и 

академического сообщества, а также простые интернет-пользователи. 

Организатором Форума с момента его создания в 2016 году выступает 

компания hoster.by.

Цель Belarus IGF — консолидация всех заинтересованных сторон для 

последовательного развития и повышения безопасности интернета, а 

также создание комфортной среды для роста количества инициатив в 

условиях диалога.

Программа Форума была составлена на основе предложений интер-

нет-пользователей. Открытый сбор тем был объявлен 1 июня 2023 года 

на сайте igf.by. Самыми востребованными направлениями стали кибер-

безопасность, защита персональных данных, цифровая грамотность и 

инклюзия, а также формирование ложной повестки в СМИ и на других 

интернет-ресурсах. 

Форум по управлению интернетом неизменно строится на таких принци-

пах, как вовлеченность всех заинтересованных сторон, открытость, 

прозрачность, инклюзивность, подход «снизу вверх» и некоммерческий 

характер. 

IGF (Internet Governance Forum, 

Форум по управлению 
интернетом)

Это глобальная платформа для открытого 

обсуждения вопросов развития интернета 

всеми заинтересованными сторонами. Об 

учреждении IGF объявил в 2006 году 

Генеральный секретарь Организации 

Объединенных Наций. Каждый год под 

эгидой ООН проводятся десятки нацио-

нальных и региональных Форумов по 

управлению интернетом, а также глобаль-

ный IGF, который в 2023 году был 

организован в Киото (Япония).
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Программа Форума

10:00�10:30 Открытие Форума

Пленарное заседание

«Интернет, который мы хотим. 

Тренды, проблемы, возможности»

Панельная дискуссия 

«Как формируется ложная повестка в СМИ, 

соцсетях и на интернет-ресурсах»

Панельная дискуссия 

«Цифровая грамотность как базовый инструмент 
информационной безопасности»

Обеденный перерыв

Панельная дискуссия 

«Орудие преступления в вашем кармане: 
кибербезопасность и как защитить себя от угроз»

Панельная дискуссия 

«Защита персональных данных: опыт практиков»

Закрытие Форума17:30�18:00

16:00�17:30

14:45�16:00

14:00�14:45

12:45�14:00

11:15�12:45

10:30�11:15



Организаторы и партнеры 
Belarus IGF–2023

ООО «Надежные программы» (бренд hoster.by) — поставщик облачных 

решений для бизнеса, хостинг-провайдер, а также эксперт в области 

информационной безопасности. Крупнейший регистратор доменных имен 

.BY/.БЕЛ и единственный в стране аккредитованный ICANN регистратор 

международных доменов. Член международных профессиональных 

ассоциаций: APTLD (Ассоциации национальных доменов верхнего уровня 

азиатско-тихоокеанского региона), RIPE NCC (Ассоциации локальных 

интернет-регистраторов). 

ООО «Белорусские облачные технологии» (бренд beCloud) — провайдер 

облачных решений на базе собственного дата-центра, который работает 

по бизнес-модели «оператор операторов» и оказывает услуги в области 

электросвязи в секторе B2B. 

Белорусский государственный университет информатики и 

радиоэлектроники — крупный учебно-научно-инновационный комплекс    

и ведущее высшее учебное заведение Беларуси в области информатики  

и радиоэлектроники. 

Сетевое издание Tochka.by — белорусский интернет-портал. 

Белорусское телеграфное агентство (БЕЛТА) — крупнейшее 

информагентство Беларуси, основанное более 100 лет назад. 

Информационный ресурс «Смартпресс» (новостной портал smartpress.by) — 

независимая частная медийная структура. 

Онлайн-портал «Про бизнес» (probusiness.io) — крупнейшая в Беларуси 

интернет-площадка о бизнесе и предпринимательстве.

ПАРТНЕРЫ ФОРУМА 
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1prof.by — информационный портал, предоставляющий актуальную 

информацию о рынке труда, экономике, бизнесе, недвижимости, 

изменениях в законодательстве, а также о других социально значимых 

событиях в Беларуси и мире. 

Министерство связи и информатизации Республики Беларусь.

Министерство информации Республики Беларусь.

RIPE NCC — сетевой координационный центр Европейского 

регионального реестра IP-адресов, выполняющий распределение 

интернет-ресурсов, а также связанную с этим регистрацию и 

координацию деятельности, направленную на глобальную поддержку 

функционирования интернета.

ICANN — международная корпорация по управлению доменными 

именами и IP-адресами.

IGFSA — профессиональная ассоциация по поддержке Форумов по 

управлению интернетом.

ФОРУМ ПРОВЕДЕН ПРИ ПОДДЕРЖКЕ



«Интернетом управляем мы 
все». Как в Минске прошел 
форум YOUTH IGF
14 ноября в Минске прошел Молодежный форум по управлению интернетом YOUTH Belarus IGF–2023. 

Это часть масштабного Форума по управлению интернетом Belarus IGF. В Белорусском государственном 

университете информатики и радиоэлектроники собралось более 120 студентов и молодых 

специалистов. Участники обсудили перспективы развития всемирной сети вместе с представителями 

организаций, играющих важную роль в управлении интернетом на постсоветском пространстве. 

Форум открыл Сергей Повалишев, генеральный 

директор hoster.by. Он рассказал, почему мероприя-

тие так важно для развития интернета:

� Мало кто понимает, что на самом деле собой 

представляет интернет и кто им управляет. Но в том 

или ином виде им управляем мы все. Чуть менее 20 

лет назад ООН объявила о создании IGF. IGF — это 

не какая-то организация, а прежде всего уникальная 

открытая площадка для диалога между всеми заин-

тересованными в развитии интернета сторонами.

На открытии YOUTH IGF также выступил Андрей Воро-

бьев, директор Координационного центра доменов 

.RU/.РФ. Организация выполняет в России функции 

национальной регистратуры и определяет правила 

регистрации доменов в зонах .RU и .РФ. Центр поддер-

живает образовательные и социальные проекты, 

направленные на развитие интернета.

В своем приветственном слове Андрей Воробьев 

обратил внимание на роль молодежи в IT:

� Молодежь формирует настоящее и определяет 

будущее любой страны. В IT это проявляется наибо-

лее отчетливо и выразительно: от смелых идей и 

начинаний до научных достижений и реализуемых 

практических проектов. Чтобы первые шаги в обла-

сти управления интернетом у молодого поколения 

были более уверенными, проходят национальные и 

региональные молодежные форумы и школы по 

управлению интернетом.

Андрей Воробьев пригласил участников мероприятия 

на российский Молодежный форум по управлению 

интернетом, который пройдет в начале апреля 2024 

года. Также директор Координационного центра 

доменов .RU и .РФ предложил белорусским студентам 

пройти обучение в российской Летней школе по 

управлению интернетом.
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После открытия на форуме выступил Михаил 

Анисимов, старший менеджер ICANN в Восточной 

Европе и Центральной Азии. ICANN — это 

международная некоммерческая организация, 

созданная при участии правительства США для 

регулирования вопросов, связанных с DNS, 

IP-адресами и другими аспектами функционирования 

интернета.

Михаил рассказал участникам YOUTH IGF об 

управлении интернетом и роли ICANN в этом 

процессе. Он подчеркнул: главная сложность в том, 

что за каждый элемент системы отвечают разные 

международные организации. По словам Михаила, 

первостепенный шаг для развития всемирной сети — 

наладить надежные отношения между всеми 

организациями, которые участвуют в регулировании 

интернета.

� Одно из главных преимуществ многосторонней 

модели заключается в том, что не существует единой 

красной кнопки для отключения интернета. Голоса 

разных заинтересованных сторон позволяют создать 

сбалансированную систему правил, 

поддерживающую стабильность интернета.

О программах для поддержки технических 

энтузиастов рассказал директор по внешним связям 

RIPE NCC в Центральной Азии и на Кавказе Ваан 

Овсепян. RIPE NCC — это региональный 

интернет-регистратор, который распределяет 

интернет-ресурсы и координирует деятельность, 

направленную на поддержку функционирования 

интернета.

Ваан Овсепян обратил внимание на то, что белорусы 

и представители других постсоветских стран не 

пользуются возможностями, которые предлагает RIPE 

NCC:

� У нас очень мало стипендиатов из этого региона. 

И абсолютно нет заявок на гранты, по которым мы 

могли бы финансировать проекты, способные 

сделать интернет лучше и стабильнее. А ведь 

ресурсы для этого есть. Мы могли бы сотрудничать с 

белорусскими коллегами по этим вопросам, 

организовывать тренинги, вебинары.

Также директор по внешним связям RIPE NCC 

затронул проблему быстрых изменений на рынке 

труда. Ваан Овсепян считает, что некоторые 

специальности, которым обучают сейчас, в будущем 

могут исчезнуть. По его словам, нужна определенная 

гибкость, чтобы понимать, что будет важнее в 

будущем. И интернет играет не последнюю роль в 

этом процессе.

� В настоящее время интернет является движущей 

силой и локомотивом развития цифровизации, 

создания новой социальной сущности и экономики 

нового типа, — резюмировал Ваан Овсепян.

В конце встречи спикеры выбрали лучший вопрос и 

вручили памятные подарки самым активным 

слушателям.



Открытие Belarus IGF
� Давайте использовать эту площадку для обмена опытом, идеями и 

укрепления связей между всеми участниками интернет-сообщества. 

Только сообща мы можем сделать так, чтобы интернет был благом, а не 

угрозой, драйвером развития, а не инструментом дискриминации, 

источником знаний, а не дезинформации.

� Один из главных трендов последних лет — рост числа подключений 

новых пользователей. И нам есть чем гордиться, потому что Беларусь по 

уровню проникновения Fiber-to-the-home и Fiber-to-the-building занимает 

одно из лидирующих мест в Европе. Количество пользователей беспро-

водного широкополосного интернета уже превышает численность 

населения. И мы наблюдаем очевидную тенденцию к росту потребления 

трафика: за 5 лет этот показатель вырос в 10 раз.

� Belarus IGF был и остается одним из моих любимых Форумов из-за 

широты дискуссий и остроты поднимаемых вопросов. Также я обычно 

повторяю, что Форум по управлению интернетом — это не мероприятие, 

а процесс. День, когда мы здесь встречаемся, венчает ту огромную 

работу, которая проходит в течение всего года. Мы постоянно разгова-

риваем друг с другом о том, каким должен быть интернет и как должны 

решаться проблемы, связанные с ним. ICANN возлагает на себя функ-

ции по обеспечению той части работы интернета, которая связана с 

устойчивостью, стабильностью и интероперабельностью. Я надеюсь, что 

сегодняшние дискуссии станут частью этого большого процесса.

Заместитель начальника Оперативно- 

аналитического центра при Президенте 

Республики Беларусь 

Сергей 
Жерносек 

Первый заместитель Министра 

информации Республики Беларусь 

Андрей 
Кунцевич

Первый заместитель Министра связи и 

информатизации Республики Беларусь

Павел 
Ткач

Старший менеджер ICANN по работе          

с заинтересованными сторонами в 

Восточной Европе и Центральной Азии 

Михаил 
Анисимов

� Наряду с серьезными угрозами в интернет-пространстве, такими как 

киберпреступность, кибершпионаж, кибератаки, возможности использо-

вания интернета возрастают. Развиваются технологии, расширяются 

онлайн-коммуникации, что открывает новые возможности доступа к 

информации и скорости ее получения. Это ставит перед всеми нами 

новые непростые вопросы. Хочется надеяться, что сегодняшний Форум 

будет способствовать поиску ответов на них.



� Для RIPE NCC очень важно, чтобы подобные мероприятия проводи-

лись, потому что они помогают понять, как совместными усилиями 

можно сделать интернет лучше. Подобно тому, как многогранен процесс 

приготовления вина, в котором важны все составляющие каждой 

виноградинки: от кожицы и мякоти до пыли на ее поверхности, так 

важна и каждая часть процесса Internet Governance. Без сотрудничества 

невозможно развивать интернет. 

� Белорусский Форум по управлению интернетом неизменно строится 

на основополагающих принципах IGF:

1. Мультистейкхолдеризм, открытость и прозрачность. 

Это значит, что наша инициатива IGF открыта для всех заинтересован-

ных сторон. Все без исключения IGF в Беларуси всегда проходили при 

поддержке профильных государственных министерств и ведомств; у нас 

неизменно широкая поддержка бизнес-аудитории и технического 

сообщества, некоммерческих организаций и простых интернет-пользо-

вателей.

2. Подход «Снизу вверх» и инклюзивность. 

Мы неизменно учитываем пожелания широкой общественности при 

формировании программы Форума и отражаем в ней вопросы, актуаль-

ные для сообщества. С момента основания Belarus IGF мы проводим 

открытый сбор предложений для дискуссий, и именно на их основе 

формируется повестка дня. 

3. Некоммерческий характер. 

Я надеюсь, этот пункт не нуждается в пояснении и при регистрации на 

Форум у вас не запрашивали данные банковской карты. А если все же у 

кого-то запрашивали — не пропустите предстоящую секцию по кибер-

безопасности :)

Директор по внешним связям, 

Центральная Азия и Кавказ, RIPE NCC 

Ваан 
Овсепян

Генеральный директор hoster.by

Сергей
Повалишев
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Интернет меняется с невиданной до сих пор скоростью, и это вызывает 

ряд опасений. Михаил Анисимов отметил, что для сферы интересов 

ICANN к числу основных угроз относятся фишинг, распространение 

вредоносного ПО, угрозы, связанные с управлением подсетями, в 

которых используются доменные имена. Также, поскольку одной из 

задач ICANN является обеспечение достаточности инфраструктуры, 

необходимо обратить внимание на малое количество или полное 

отсутствие в ряде стран корневых DNS-серверов. 

Есть риски, связанные с возможным внедрением альтернативных 

способов адресации (например, на базе блокчейна). Несмотря на ряд 

преимуществ таких нововведений, нельзя исключить возможность 

создания доменных имен, аналогичных существующим в традиционных 

системах. Теоретически пользователь может оказаться в отдельном, 

созданном мошенниками «интернете». 

Андрей Воробьев добавил к числу важнейших рисков такие как:

� Фрагментация интернета.

� Потеря доверия, в том числе между разными центрами реагирования 

на компьютерные инциденты.

ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ

«Интернет, который мы хотим. 
Тренды, проблемы, 
возможности»
Модератор:

Игорь Рубан 
Директор ЗАО «Точка диджитал групп» 

(сетевое издание Tochka.by)

Участники:

Павел Ткач 
Первый заместитель Министра связи и 

информатизации Республики Беларусь

Евгений Липлянин
Представитель Национального центра 

обеспечения кибербезопасности и 

реагирования на киберинциденты

Олег Седельник 
Генеральный директор ООО 

«Белорусские облачные технологии» 

(beCloud) 

Андрей Воробьев 
Директор Координационного центра 

доменов .RU/.РФ 

Ваан Овсепян 
Директор по внешним связям, 

Центральная Азия и Кавказ, RIPE NCC

Михаил Анисимов
Старший менеджер ICANN по работе с 

заинтересованными сторонами в 

Восточной Европе и Центральной Азии



� Образование и катастрофическая нехватка 

квалифицированных кадров, которые бы отвечали 

реалиям времен цифровой трансформации. Эксперт 

подчеркнул уязвимость мелкого бизнеса перед 

кадровым голодом.

Представитель RIPE NCC Ваан Овсепян отметил 

важность качества при обеспечении повсеместного 

доступа к интернету и подготовке инфраструктуры и 

процессов принятия решений к следующему витку 

развития технологий. А также подчеркнул готовность 

оказать помощь белорусским коллегам со стороны 

RIPE NCC в случае необходимости увеличения 

количества корневых DNS-серверов. На данный 

момент их в стране два. 

Говоря о планах и достижениях Беларуси, Первый 

заместитель Министра связи и информатизации 

Павел Ткач отметил, что в прошлом году в стране 

завершено строительство волоконно-оптических 

линий связи ко всем населенным пунктам с 

численностью домохозяйств более 100. До конца 

2025 года покрытие будет включать все населенные 

пункты с более чем 50 домохозяйствами. Одна из 

ближайших задач состоит в обеспечении 

широкополосного доступа к интернету и услугам 

сотовой подвижной электросвязи для всего 

населения Беларуси, проживающего в сельской 

местности. Кроме того, идет работа по ужесточению 

стандартов для услуг связи.

Среди трендов был отмечен значительный перевес в 

сторону «интернета вещей» по количеству 

подключений. Так, к 2025 году число подключенных 

к глобальной сети устройств подойдет к отметке в 50 

млрд. В среднем на одного человека приходится 

около 10 подключенных к интернету устройств, в 

ближайшем будущем эта цифра увеличится до 100. 

При этом такой колоссальный объем подключений и 

проходящего трафика работает на инфраструктуре, 

которая изначально рассчитывалась на меньшие 

нагрузки. 

В продолжение темы «интернета вещей» был 

затронут вопрос развития технологии 5G. Первый 

заместитель Министра связи и информатизации 

Павел Ткач отметил, что разворачивание пятого 

поколения мобильной связи сейчас стоит под 

вопросом. И это связано не только с существующими 

ограничениями из-за санкций, но и с общемировым 

трендом на спад интереса к 5G. Безусловно, у 

технологии есть ряд явных преимуществ, но нет 

ожидаемого взрывного роста, как и четкости в 

применении 5G на практике. 

Усиление внимания к кибербезопасности — еще 

один глобальный тренд. Было отмечено, что важно 

формировать комьюнити, сокращать количество 

звеньев в процессе реагирования на инциденты, а 

также минимизировать бюрократические процессы 

при принятии решений. Евгений Липлянин отметил, 

что основной вектор атак — цепочка поставщиков 

услуг, так как они наименее защищены. Эксперт 

подчеркнул важность защиты объектов 

инфраструктуры, что является требованием для всех 

юридических лиц в Беларуси.

Говоря о предстоящем в 2025 году пересмотре 

формата IGF на Генассамблее ООН, участники 

дискуссии отметили важность следования 

потребностям сообщества в вопросах управления 

интернетом. А также выразили надежду на 

подписание Глобального цифрового договора, 

который призван обозначить общие принципы 

открытого, свободного и безопасного цифрового 

будущего.
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ПАНЕЛЬНАЯ ДИСКУССИЯ 

Как формируется ложная 
повестка в СМИ, соцсетях 
и на интернет-ресурсах
Модератор:

Вячеслав Зенькович
Директор информационного ресурса 

«Смартпресс» (smartpress.by)

Участники:

Дмитрий Альфер
Сооснователь и соучредитель 

онлайн-портала о бизнесе и 

предпринимательстве «Про бизнес» 

(probusiness.io)

Павел Тухто
Главный редактор сетевого издания 

Tochka.by

Александр Градюшко
Доцент кафедры периодической печати и 

веб-журналистики факультета 

журналистики Белорусского 

государственного университета, кандидат 

филологических наук

Антонина Болоболова
Ведущий специалист редакции 

мультимедийных проектов БЕЛТА

Новостные фейки существуют давно. Но в эпоху социальных сетей, 

мессенджеров, а также с учетом текущей повестки в мире их доля 

заметно выросла. Причин несколько. Во-первых, благодаря развитию и 

распространению соцсетей, каждый человек может выступать как 

собственное медиа: набирать аудиторию, публиковать новостные 

заметки, громкие заголовки, не проверяя должным образом 

подаваемую информацию. Во-вторых, простые интернет-пользователи 

не всегда могут отличить фейк от правды. Мы находимся в окружении 

новостных инфоповодов, которые 24/7 сыплются из разных каналов 

(официальных и неофициальных) и распространяются с бешеной 

скоростью. В-третьих, фейки могут быть инструментом в руках 

заинтересованной стороны. Как пример: одна фейковая новостная 

заметка об ажиотажном спросе на доллар может вызвать обвал рубля. 

Самое важное для проверки подобной информации — включить 

критическое мышление и отключить эмоции.

Павел Тухто отметил, что сейчас новости в интернете расходятся очень 

быстро. Если вечером где-то мелькает непроверенная информация, 

волнующая аудиторию, к утру она уже будет во всех соцсетях и даже на 

некоторых интернет-ресурсах. Чтобы обезопасить себя, нужно читать 

качественные источники и, если закралось сомнение, искать 

подтверждение в официальных каналах. 

Антонина Болоболова поделилась чек-листом о том, как простому 

интернет-пользователю проверить информацию на «фейковость»: 

� Ориентироваться на источник, обращая внимание на название 

ресурса и его доменное имя.

� Оценивать новость на наличие опечаток и ошибок. 

� Проверять информацию в нескольких источниках, желательно 

официальных. 



Дмитрий Альфер затронул вопрос новостных фейков 

в бизнес-медиа, а также финансовой и экономиче-

ской сферах. Если кратко: в Беларуси с ними все в 

порядке. Во-первых, они встречаются достаточно 

редко. Во-вторых, белорусская бизнес-аудитория 

мало верит сенсационным фейковым материалам и 

ищет «громкие» новости из бизнес-сферы в перво-

источниках. 

Александр Градюшко отметил, что одними из ключе-

вых направлений сегодня при обучении молодых 

журналистов становятся медиатекст в соцсетях и 

мессенджерах, а также важность верификации 

информации. Основы этого изучаются с первых 

курсов. Говоря о медийном пространстве, Александр 

отметил, что с момента проведения предыдущего 

Belarus IGF оно кардинально изменилось. Трансфор-

мация затронула: 

� Медиасистему, которая меняется в Беларуси и 

мире. Если раньше в подобной секции Belarus IGF мы 

говорили только о СМИ, то теперь в названии 

фигурируют и интернет-ресурсы, и соцсети, которые 

СМИ не являются.

� Технологии и скорость. Одной из проблем выделе-

на медленная скорость интернет-соединения. При 

потреблении информации и для ее проверки она 

очень важна. Также скорость важна при создании 

новостей: если раньше после Belarus IGF журналисты 

спокойно возвращались домой и готовили материа-

лы, то сейчас публикации нужно выпустить через 

час. И при этом не забывать транслировать происхо-

дящее в режиме онлайн в телеграм-каналах и 

соцсетях.

� Контент, способы его подачи, язык медиа, аудито-

рия и медиаэффекты. Главным становится вовлече-

ние читателей.

� Каналы дистрибуции контента, включая цифровые 

платформы и алгоритмы. 

Все эти факторы отдельно и в совокупности влекут 

за собой сложности в верификации информации. 

Люди, которые привыкли получать новости из 

соцсетей, редко обращаются за проверкой к офици-

альным источникам. 

Также подняли тему наиболее опасных фейков в 

текущей повестке. Отвечая на вопрос, какие 

фейки — политические или экономические — 

являются для Беларуси реальной угрозой, Антонина 

Болоболова заметила, что зачастую их целью стано-

вится дестабилизация общества. Не только в Белару-

си, но и в мире. Основную угрозу могут нести именно 

политические фейки, которые направлены на эмоци-

ональное расшатывание общественности. Это 

особенно опасно в годы выборов, а также во время 

горячих конфликтов. Все это мы видим сейчас: медиа 

и соцсети пестрят информацией о военных конфлик-

тах, их жертвах, зачастую с эмоциональными, крича-

щими заголовками и даже видео. Когда мы наблюда-

ем такие новости, следует остановиться и попытаться 

найти первоисточник или же дождаться подтвержде-

ния информации в официальных каналах.
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В разрезе военных новостей, которые мы получаем 

из разных каналов, обсудили развитие искусственно-

го интеллекта и дипфейков. При анализе особо 

острых заметок следует внимательно изучать визу-

альную составляющую. Например, мы видим новость 

о военном конфликте и его жертвах, которая сопро-

вождается фотографией. На ней — некоторое 

несоответствие: у человека 6 пальцев. По таким 

деталям мы можем определить, что информация, 

которую нам хотят сообщить, не самая достоверная. 

В завершение прозвучал вопрос, может ли искус-

ственный интеллект заменить журналистов. Спикеры 

отметили, что этого, вероятно, не произойдет, так как 

текущие ИИ-технологии достаточно сырые и не 

смогут обладать человеческим критическим мышле-

нием для проверки информации на достоверность. 

Даже имея среди своих инструментов искусственный 

интеллект, агрегирующий множество информации из 

разных источников, стоит перепроверять то, что он 

выдает за правду. Павел Тухто поделился недавним 

опытом и рассказал, как воспользовался ИИ после 

новости о том, что на аукционе Sotheby’s в Нью-Йор-

ке была продана работа Марка Шагала «Над горо-

дом» за $15,6 млн. Павел ввел запрос «Какая картина 

Марка Шагала является самой дорогой?». На что ИИ 

ответил: «Три смелых одессита» 1910 года, которая 

была продана за $14,8 млн в 2008 году. Но Марк 

Шагал никогда не писал такую картину. 



15

Благодаря интернету люди с ограниченными возможностями могут полу-

чить новые знания и найти дело своей жизни, семью, друзей и коллег. Но 

далеко не все сайты сегодня адаптированы для незрячих людей. Специа-

лист по связям с общественностью Координационного центра доменов 

.RU/.РФ Андрей Алейников рассказал, как разработать модуль для слабо-

видящих.

Правильная разметка структуры веб-страницы, звуковое и текстовое 

описание картинок для использования скринридерами (программами для 

озвучки текста на сайте), а также аналоги графической капчи делают сайт 

инклюзивным для людей с нарушениями зрения. Для разработки такого 

сайта важно выбрать опытного подрядчика, который понимает объем 

предстоящей работы. После создания веб-страницы необходимо проте-

стировать ее на незрячих людях.

Руководитель проекта «Домашние встречи» учреждения «Связанные 

добром с Викторией» Андрей Гапанович поддержал тезис о важности 

создания безбарьерной среды в интернете. Он подчеркнул, что благодаря 

ПАНЕЛЬНАЯ ДИСКУССИЯ 

Цифровая грамотность 
как базовый инструмент 
информационной безопасности
Модератор:

Антон Чирвинский
Глава службы маркетинга 

информационного ресурса «Смартпресс» 

(smartpress.by)

Участники:

Андрей Алейников
Специалист по связям с общественностью 

Координационного центра доменов 

.RU/.РФ, председатель Молодежного 

совета Координационного центра

Андрей Гапанович
Руководитель проекта «Домашние 

встречи» благотворительной организации 

«Связанные добром с Викторией»

Максим Бацкалевич
Участник проекта «Домашние встречи» 

благотворительной организации 

«Связанные добром с Викторией», 

белорусский писатель

Владимир Лебедев
Начальник отдела образовательной 

деятельности Секретариата 

Наблюдательного совета Парка высоких 

технологий

Сергей Кузьменко
Бизнес-тренер Executive MBA по 

интернет-маркетингу и PR в digital-медиа, 

автор обучающих курсов, включая 

программу по цифровой грамотности, 

преподаватель



развитию медицины доля спасенных жизней становит-

ся больше. Но при этом растет и количество людей с 

инвалидностью. Так, если раньше детский церебраль-

ный паралич был приговором, то сейчас все больше 

людей живет с таким диагнозом.

Андрей Гапанович обратил внимание на то, что люди с 

ограниченными возможностями не только потребляют 

социальные блага, но и становятся их источником. 

Участники проекта «Домашние встречи» организовы-

вают визиты на дом к тем, кто по состоянию здоровья 

находится в изоляции, чтобы они насладились живым 

общением. 

В интернете есть специальные приложения для 

общения с нейроотличными людьми. Андрей Гапано-

вич высказал надежду, что вскоре в байнете появится 

агрегатор таких приложений.

Белорусский писатель, участник проекта «Домашние 

встречи» Максим Бацкалевич поделился своим 

опытом использования компьютера. Максим не может 

управлять своими руками и фокусировать взгляд на 

экране, поэтому существующая техника не подходит 

ему для набора текстов. У Максима уходит около часа, 

чтобы напечатать одно предложение, и все это время 

нужно держать в голове эту и следующие мысли. 

Максим надеется, что вскоре ситуация изменится, и он 

сможет заниматься творчеством, затрачивая меньше 

времени и энергии.

Проблему цифрового неравенства затронул началь-

ник отдела образовательной деятельности Секрета-

риата Наблюдательного совета Парка высоких 

технологий Владимир Лебедев. У людей, которые 

умеют пользоваться новейшими технологиями, 

больше возможностей для карьерного роста. С 

развитием искусственного интеллекта неравенство 

вырастет: пользователи, в распоряжении которых 

будут роботы, нейросети и другие новые инструменты, 

получат еще больше ресурсов.

В какой из перечисленных сфер, на ваш 
взгляд, необходимы первоочередные 
изменения, направленные на развитие 
инклюзивной среды?

Образование

Интернет

Трудоустройство

Безбарьерная среда

Развитие офлайн- 

комьюнити

7%

10%

13%

20%

50%

Необходимо ли, на ваш взгляд, уделять 
большее внимание вопросам цифровой 
грамотности и безопасности в рамках 
школьной программы?

Да, 

Да, только в формате 

факультатива

Нет, обучение 

происходит в 

достаточном объеме

Нет, это не вопрос 

школьной программы

8%

89%
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Решить проблему цифрового неравенства может 

образование. Парк высоких технологий запустил 

проект «Информатика без розетки», в котором 

участвует более 600 детских садов и центров. Тысячи 

детей от 6 лет изучают логику, алгоритмику и инфор-

матику. Для старших школьников ПВТ проводит 

экскурсии в своем бизнес-инкубаторе и офисах 

компаний-резидентов, где ученики узнают о востре-

бованных профессиях в сфере IT, искусственном 

интеллекте и других новых технологиях. Также Парк 

учит педагогов внедрять современные практики в 

занятия с дошкольниками и школьниками.

Образование в сфере цифровой грамотности также 

необходимо, чтобы научить детей и взрослых разумно 

пользоваться социальными сетями. По статистике, 

молодежь проводит в соцсетях в среднем 7–8 часов в 

день. 

Бизнес-тренер Executive MBA по интернет-маркетингу 

и PR в диджитал-медиа Сергей Кузьменко посчитал, 

что в масштабах Беларуси это 600 миллионов 

человеко-часов в месяц, которые они могли бы 

потратить на работу или учебу. 

Алгоритмы формирования новостной ленты в 

соцсетях работают в двух направлениях:

� Мотивируют людей проводить как можно больше 

времени в соцсетях.

� Способствуют созданию максимального количества 

контента.

Далеко не всегда контент соцсетей безобиден. 

Например, блогеры выдают себя за специалистов в 

финансах и вовлекают людей в финансовые пирами-

ды, и те теряют все свои деньги. В Китае закон 

защищает жителей от такой угрозы: инфлюэнсеры 

должны подтвердить образование в сфере медицины 

или финансов, прежде чем рассказывать об этом 

аудитории. Сергей Кузьменко предположил, что 

введение в Беларуси подобных законов также могло 

бы защитить пользователей соцсетей от непрофес- 

сионалов, которые выдают себя за квалифицирован-

ных специалистов в определенной сфере.
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